

## COLABORAN EN ESTE NÚMERO

**Juan RODRÍGUEZ GARAT**, almirante retirado, ingresó en la Armada en 1974. Desde entonces, permaneció veinticuatro años en destinos a flote, de entre los que recuerda especialmente sus ocho mandos de mar, dos de ellos a cargo de agrupaciones internacionales: la primera fuerza marítima permanente de la OTAN y la fuerza de la Unión Europea en la Operación Atalanta, contra la piratería en el océano Índico. En tierra, el almirante Rodríguez Garat fue profesor en la Escuela de Guerra Naval y jefe de la División de Operaciones del Estado Mayor de la Armada. Superó el curso de Estado Mayor en el Reino Unido y tiene un máster en Estudios de Defensa por la Universidad de Londres. Ascendido a almirante en 2015, ha sido jefe de personal de la Armada, almirante de la Flota y, ya en la reserva, director del Instituto de Historia y Cultura Naval.

**Luis RUBIO HERNANSÁEZ** es licenciado y doctor en Historia por la Universidad de Murcia y profesor de la unidad de Ciencia Política de la Universidad de Zacatecas, en México, donde imparte clases de historia y filosofía política. Entre sus obras, en las que ha tratado diversos temas sobre la historia de España y de México, son de destacar *La mujer en la Murcia bajomedieval*, coescrita con Luis Rubio García, y *Zacatecas bronco. Introducción al conflicto cristero en Zacatecas y norte de Jalisco (1926-1942)*. Su línea actual de investigación está centrada en las relaciones entre los reinos ibéricos y el Islam.

**Juan Carlos RABANAL DELGADO** es veterano del Cuerpo de Infantería de Marina, donde alcanzó el empleo de cabo 2.º tras obtener la aptitud de Operaciones Especiales. Prestó servicio en la UOE y superó el curso de cazador paracaidista. Ingresó posteriormente en la Administración General del Estado, donde ha ocupado diversos puestos dependientes de los ministerios de Interior, Asuntos Exteriores y Defensa, tanto en España como en el extranjero. Entusiasta de la historia de la Infantería de Marina española, dedica parte de su tiempo a su estudio e investigación, lo que le ha llevado a divulgar gran parte de esta en el grupo de la red social Facebook «Apuntes históricos de la Infantería de Marina», del que es creador y administrador, y a escribir un ensayo: *Los (otros) Batallones de Marina*, presentado a los Premios Virgen del Carmen 2022.

**Vicente MONTOJO MONTOJO** es numerario de la Real Academia Alfonso X el Sabio, doctor en Historia Moderna, jefe de conservación del Archivo Histórico de la Nobleza (Toledo) y técnico responsable del Archivo General de la Región de Murcia. Correspondiente asimismo de la Academia Andaluza de la Historia, es también licenciado en Geografía e Historia (Historia Medieval), así como investigador participante en grupos y proyectos de investigación como el proyecto Nobilitas (vinculado al grupo Familia y élite de poder, de la Universidad de Murcia), que estudia la nobleza y sus familias en el Reino de Murcia entre los siglos XV y XIX; Dyncoopnet (Dynamic Complexity of Cooperation-Based Self-Organizing Commercial Networks in the First Global Age), de la European Science Foundation; NACOM (Naciones y comunidades: perspectivas comparadas en la Europa atlántica), y ESME (Evolución de las sociedades mercantiles en España).

**Juan Antonio GÓMEZ VIZCAÍNO** es coronel del Cuerpo General de las Armas (Artillería) en situación de retiro. Ha desarrollado actividades relacionadas con la cultura de defensa y el patrimonio histórico-artístico militar, como secretario general de la Semana Internacional de Cine Naval y del Mar de Cartagena y en el Aula Comandante Villamartín, de la que fue director. Ha superado en la Universidad Politécnica de Cartagena los periodos de docencia e investigación del tercer ciclo en el programa de doctorado Logística y Tecnologías para los Sistemas de Defensa, lo que le ha hecho acreedor de que se le reconozca la suficiencia investigadora. Autor y coautor de varias obras, ha dirigido asimismo cursos de verano en la Universidad Politécnica de Cartagena y en la del Mar.

**Pedro PÉREZ-SEONE GARAU** es capitán de navío de la Armada en la reserva. Piloto naval de reactores, diplomado en Guerra Naval por la Armada argentina, en Estado Mayor de la OTAN y en Seguridad de Vuelo en la Naval Postgraduate School (EE.UU.), es también licenciado en Derecho por la UNED. Ha participado como panelista en diversos simposios relacionados con la política de defensa (en la Universidad Francisco de Vitoria [2005], el Ministerio de Defensa de Ucrania [2007] y el *Defence Planning Symposium*, de la NATO School Oberammergau [2003-2008], entre otros. Con la ponencia «Reforma del Código Penal Militar», participó en las VI Jornadas de Jurisdicción Militar, celebradas en el Consejo General del Poder Judicial. Fue miembro adjunto del Centro de Estudios de Derecho Internacional Humanitario de Madrid (2003-2005). Es autor del artículo «Misiones de paz en Centroamérica y Haití. Participación de las Fuerzas Armadas españolas» (*Cuadernos de Estrategia*, 131) y del ensayo *NATO'S criteria for intervention in crisis response operations*, publicado por el Royal Defence College de Dinamarca (Copenhague 2013). Su TFC del Curso de Altos Estudios Internacionales 1998, organizado por la Sociedad de Estudios Internacionales (SEI), versó sobre la reforma del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Actualmente es el director de la Biblioteca Central de Marina, del Instituto de Historia y Cultura Naval.